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Antonia Orellana: 

“El tiempo dirá si el 
caso Monsalve inclina 
la evaluación de lo 
que se hizo por las 
mujeres en este 
sobierno” 
La ministra de la Mujer y Equidad de Género señala que las críticas del 
movimiento feminista -donde han acusado abandono de las iniciales 
promesas del gobierno- generan tensión, pero permiten avanzar en la 
agenda en favor de las mujeres. Y advierte -eso sí- que para un balance 
definitivo aún queda un año de la administración Boric. 

Por Gabriela Mondaca y Gloria Faúndez 

  

      

En el marco la antesala del Día In- 

ternacional de la Mujer, la minis- 

tra de la Mujer, Antonia Orellana 

(FA), hace un balance de su gestión 

y responde las críticas de las orga- 

nizaciones que consideran que la 

administración de Gabriel Boric 

vació su promesa de un gobierno 

feminista. 

La secretaria de Estado también 

aborda el tema que más complicó al 

gobierno y a su cartera en estos tres 

años de gestión: la denuncia por 

violación y abuso sexual contra el 

ahora exsubsecretario del Interior 

Manuel Monsalve (PS), a quien el 

Presidente Gabriel Boric mantuvo 

enel cargo dos días después de ha- 

berconocido el caso. Un manejo del 

que ella fue crítica. 

¿Cómo han avanzado los com- 

promisos del gobierno en materia 

de género al inicio de surecta final? 

El gobierno ha avanzado significa- 

tivamente en los compromisos de 

género. Se aprobó la Ley Integral 

para Erradicar la Violencia de Gé- 

nero, tras siete años de tramita- 

ción, y se impulsaron leyes clave, 

como la de reparación de víctimas 

de femicidio y la Ley Antonia. En 

derechos laborales, se reformó el ar- 

tículo 203 sobre sala cuna y se be- 

nefició a 1,3 millones de trabajado- 

ras. La Reforma de Pensiones bene- 

ficiará a más de 1,3 millones de 

mujeres. También se redujo el pre- 

cio de anticonceptivos y se fiscali- 

zó la Ley de Interrupción Volunta- 

ria del Embarazo. Aún quedan pen- 

dientes temas como el aborto y la 

implementación de la agenda de 

sala cuna. 

¿Se declara satisfecha con lo lo- 

grado hasta ahora? 

Creo que la Ley Integral demoró 

mucho más de lo que hubiera que- 

rido. Hubo un intento por dilatar 

ese proyecto, literalmente se nos 

pidió discutir por separado cada 

artículo que dijera “género”, en una 

ley integral contra la violencia de gé- 

nero... Todavía nos falta respecto a 

sala cuna y aborto, pero queda un 

año, y un año es un cuarto de pe- 

riodo de gobierno y, por lo tanto, 

creo que vamos a dejar bien enca- 

minada esa meta. 

El balance de las organizaciones 

feministas no es satisfactorio. Es 

más, sus críticas apuntan a que el 

gobierno vació sus promesas en 

esta área. ¿Cómo lo toma? 

Creo que el campo de organizacio- 

nes es bien amplio. Hay organiza- 

ciones queson más representativas 

que otras y trabajamos con todas. 

Pero me parece bien que desde la 

sociedad civil se empuje más allá. 

Sin eso hace mucho tiempo que no 

avanzaríamos. 

Pero el tono es crítico... 

Me parece bien que haya críticas 

del movimiento feminista. Esa ha 

sido una tensión desde los 80 y sin 

esa tensión no podría avanzarse, 

porque presiona y permite empu- 

jar. 

¿Asume que hay una suerte de 

frustración de las expectativas? 

Sigoconsiderando que tenemos un 

gobierno que entre sus líneas prin- 

cipales está el feminismo. Cosas 

como el caso Monsalve evidente- 

mente no contribuyen a eso, pero 

creo también que hay trabajo que va 

a permitir a largo plazo visibilizar 

no solo indicadores macros como la 

recuperación de la inserción labo- 

ral femenina pospandemia, sino 

también legislaciones que son pio- 

neras en el cambio cultural, como 

la de pensión de alimentos. 

Promesas como el tema paritario 

quedaron en el aire... 

Mi visión política como feminista de 

izquierda es que las agendas que 

producen cambios materiales son 

más importantes que quienes están 

a la cabeza, en puestos de mayor 

privilegio. Y creo que en eso, tanto 

la reforma de pensiones, como lo 

que se ha trabajado en pensiones de 

alimentos, en mujer y trabajo a tra- 

vés de las 40 horas, la ley de conci- 

liación, muestran que eso sí ha es- 

tado en el centro de todas las discu- 

siones de gobierno y de los 

proyectos, incluso en la ley de mo- 

dernización de la ley de compras 

públicas. Si me hacen elegir entre 

el techo decristal y la mayoría de las 

mujeres que tienen los pies en el ba- 

rro, prefiero sacar el barro de los 

pies que el techo de cristal. 

Pero promesas siguen siendo pro- 

mesas y este gobierno se compro- 

metió con un gabinete paritario. 

Y ha habido muchos cambios de ga- 

binete. No soy quien nombra a los 

ministros, pero siempre hemos in- 

tentado mantener el equilibrio de 

género. No ha sido posible en todos 

los casos, pero síen el caso de sere- 

mis, delegaciones, nombramien- 

tos de ADP. 

¿Este es un gobierno que está de- 

jando una huella en términos de 

género? 

Es de mal gusto hacer un balance 

hoy, pero creo que en pensiones de 

alimentos ha habido un gran cam- 

bio cultural. “Papito Corazón" solía 

ser un elogio, ahora es un insulto. 

Eso es un cambio cultural que, ade- 

más, va apalancado por transferen- 

cias de recursos bastante sustanti- 

vas directamente a las jefas de ho- 

gar. 

¿No ve un quiebre entre este go- 

bierno y las organizaciones femi- 

nistas? 

En absoluto. De hecho, creo que en 

cosas como el indulto a Katty Hur- 

tado, que fue algo que movilizó aun 

espectro muy grande de organiza- 

ciones en todas las regiones, hubo 

un diálogo muy franco y un acuer- 

do. 

El caso Monsalve y cómo el go- 

bierno actuó pulverizó la prome- 

sa feminista... 

El feminismo no es solo retórica. Un 

gobierno feminista no es ni que 

usemos pines para el 8 ni solamen- 

te buscar la paridad, sino que es 

buscar mejorar la vida de las mu- 

jeres con legislación y programas 

sustantivos. Aunque notodo se lo- 

gró como esperábamos por ajustes 

fiscales y acuerdos legislativos, el fe- 

minismo es una posición política 

enfocada en laigualdad de derechos 

de las mujeres. 

¿Y no se mide también en cómo 

reaccionan las autoridades del go- 

bierno frente a un supuesto casode 

violencia sexual? 

Hay una autocrítica bien sustanti- 

va dequienes encabezaron esa res- 

puesta. 

¿Cuánto comprometió la prome- 

sa feminista la manera en quese ac- 

tuó frente al caso Monsalve? 

Eso es algo que va a tener que eva- 

luarse en el tiempo. Si en el balan- 

cepesa más una mala reacción ini- 

cial al caso Monsalve o transfor- 

maciones que pueden ser más 

duraderas. 

¿Comparte la premisa de que se 

pasó a llevar fue la premisa de 

creer a una mujer que denuncia? 

Efectivamente, hay un problema 

cuando se reacciona de esa forma. 

El tiempo dirá si es el caso Monsal- 

ve el que inclina la balanza en tor- 

no ala evaluación de lo quese hizo 

por las mujeres en este gobierno. 

Para eso queda un año. 

Se ha planteado que si este caso 

hubiese pasado en otro gobierno, la 

reacción de las feministas hubiese 

sido muy distinta. 

Eso es algo que les tiene que pre- 

guntar alas organizaciones feminis- 

tas, porque son autónomas del go- 

bierno. 

Pero usted dijo que compartecon 

las organizaciones. ¿No le hicieron 

llegar sus reparos? 

Hay organizaciones que me señala- 

ron que ellas entendían que no ha- 

bía estado en el Ministerio de la 

Mujer el diseño dela reacción. Y he- 

mos seguido trabajando, porque 

difícilmente tirar la esponja es una 

respuesta adecuada a un caso así. 

¿El caso Monsalve es el momen- 

to más complejo que ha pasado en 

el ministerio? 

Quédifícil. Esun llamado a la mala 

suerte estar haciendo este balance 

a un año del término de gobierno. 

Aborto: “El Congreso no puede 
ser impermeable a la sociedad” 
Uno de los pendientes para este 

añoesel aborto. ¿Para cuándo ha- 

brá proyecto? 

El Presidente lo dijo muy claro el 1 

de junio cuando nos mandató a 

abrir el debate sobre el aborto, que 

debe ser tratado democráticamen- 

te, no con un veto o decretos. Aun- 

que hay distintas posturas, inclui- 

das dentro del feminismo, creo que 

esesencial que el aborto no solo sea 

despenalizado, sino legal, y que sea 

una prestación desalud pública ac- 

cesible para todas las mujeres, es- 

pecialmente para las más vulnera- 

bles. 

¿Alcanzará ese proyecto a ser 

aprobado? 

Eso lo maneja el Congreso. 

Pero hay voluntades del Ejecuti- 

vo que se pueden expresar. Por 

ejemplo, la urgencia. 

Así es, pero las urgencias tienen 

expresiones distintas en la Cámara 

que en el Senado. 

Y dado que este es un año electo- 
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ral, ¿no es complejo iniciar deba- 

tes de esta naturaleza? 

Creo que los polarizados en torno 

a esto son más en el Congreso que 

en la sociedad. 

Esto se debate en el Congreso... 

Pero el Congreso no puede ser, o al 

menos nosotras no hemos trabaja- 

do así, un espacio que es impermea- 

ble a lasociedad. En el mismo Con- 

greso, con la composición que tie- 

ne, hemos logrado sacar al menos 

dos leyes sin votos en contra. 

En el caso del aborto, ¿cómo se va 

a encarar esa iniciativa? 

Lohemos dicho desde junio. Uno de 

los modelos que estamos mirando 

es el modelo alemán, que es un 

modelo de plazos. 

“No está en mis intereses ser 
candidata presidencial” 
¿Fue una sorpresa para el comi- 

té político -y usted en particular- 

la renuncia de la ministra Caroli- 

na Tohá? 

Ella había señalado varias veces 

cuál era su intención, no creo que 

haya mucha sorpresa. Había undiá- 

  
logo respecto de la situación. 

¿Cómo ve la candidatura de la 

exministra Tohá? 

Creo que es una candidatura de la 

coalición, pero en particular yo es- 

toy centrada en la agenda del minis- 

terio. Creo que son otros los quetie- 

nen que referirse a las coyunturas 

electorales. 

¿Comparte la aspiración de su 

partido de levantar una candidatu- 

ra presidencial de sus filas ? 

Es una aspiración natural dentro 

de la diversidad de partidos que 

compone la coalición. Me parece 

que si hay una primaria amplia, la 

mejor forma de tener una candida- 

tura competitiva es que haya una 

unidad en torno a quien gane esa 

primaria. Y para eso tiene que ser 

representativa la coalición. 

¿Está disponible para ser candi- 

data a Presidenta por el FA? 

No. No está dentro de mis intereses. 

Agradezco a quienes me menciona- 

ron, pero no tengo esa aspiración y 

estoy totalmente enfocada en la 

agenda del ministerio hasta el últi- 

mo día. O   

Gustavo Alessandri, la carta 
de Chile Vamos para 
disputar la Asociación 
Chilena de Municipalidades 

Mientras la alcaldesa de Quinta Normal y presidenta subrogante de 
la ACHM, Karina Delfino (PS), busca consolidar su liderazgo en el 
gremio, la oposición ya definió al edil de Zapallar como su carta. 

Por Maximiliano Estrada 

hile Vamos ya tie- 

ne candidato para 

disputar la presi- 

dencia de la Aso- 

ciación Chilena 

de Municipalida- 

des (ACHM): Gustavo Alessan- 

dri, alcalde de Zapallar y actual 

presidente de la Asociación de 

Municipalidades de Chile 

(AMUCH). 
Con el respaldo de su sector, 

Alessandri buscará arrebatarle 

la testera a la socialista Karina 

Delfino (PS), alcaldesa de Quin- 

ta Normal, quien hoy subroga la 

presidencia de la ACHM y pre- 

tende proyectarse como la car- 

ta del progresismo. 

La candidatura de Alessandri, 

sin embargo, no está exenta de 

tensiones. Antes de que su nom- 

bre se consolidara, el alcalde de 

Lo Barnechea, Felipe Alessandri 

(RN), también intentó posicio- 

narse como el candidato de Chi- 

le Vamos para liderar la ACHM. 

Pero el bloque optó por apoyar 

al edil de Zapallar. 

Uno de los ediles que han li- 

derado las gestiones para que el 

  

   

  

alcalde Gustavo Alessandri sea 

el retador de Karina Delfino en 

la asociación de municipios es 

el alcalde de Santiago, Mario 

Desbordes, representante de los 

jefes comunales de RN en esa 

entidad. 

La apuesta de Chile Vamos no 

solo apunta a recuperar un es- 

pacio que anteriormente ocupó 

el exalcalde de Puente Alto Ger- 

mán Codina (RN), sino también 

busca posicionar a Alessandri 

como un interlocutor clave en 

temas de seguridad, descentra- 

lización y relación con el go- 

bierno central, asuntos que se 

han vuelto prioritarios en la 

agenda municipal. 

Consultado por La Tercera, el 

edil de Zapallar se declaró el 

candidato de Chile Vamos para 

disputar la ACHM, “hoy no solo 

somos la candidatura de Chile 

Vamos, sino que también de 

muchos otros alcaldes que ne- 

cesitan una asociación al servi- 

cio de su gestión local”. 

Alessandri encabeza la lista 

para el comité ejecutivo “So- 

mos Locales”. La nómina está 

integrada, además, por los alcal- 

des Isabel Valenzuela (Colina), 

Claudia Adasme (Papudo), Ma- 

rio Desbordes (Santiago), Maxi- 

miliano Luksic (Huechuraba), 

Juan Pablo Olave (Isla de Mai- 

po), Daniela Norambuena (La 

Serena), Manuel Rivera (Los An- 

des), Claudio Radonich (Punta 

Arenas) y Rodrigo Contreras 

(Paine). 

En Chile Vamos destacan la 

fuerza del sector en la Asocia- 

ción de Alcaldes, dado que tras 

las últimas elecciones munici- 

pales lograron quedarse con 123 

alcaldías a nivel nacional, supe- 

rando a la coalición Contigo 

Chile Mejor, que obtuvo 112. Los 

alcaldes independientes, en tan- 

to, representan 103 municipios, 

configurando un bloque no me- 

nor dentro de la ACHM. 

La apuesta del alcalde de Za- 

pallar es cruzar la vereda para 

buscar apoyos entre los alcaldes 

del socialismo democrático, al- 

gunos de ellos disconformes con 

la idea de que Delfino se posi- 

cione como la carta única del 

progresismo O 

%.    
> En las últimas elecciones municipales, Chile Vamos logró quedarse con 123 alcaldías en el país. 
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